



BOLETÍN MAYO 2021

ARTESANIA BIERZO

PROYECTO DE ARTESANÍA EN EL MEDIO RURAL



FONDO EUROPEO
AGRÍCOLA DE
DESARROLLO RURAL:
EUROPA INVIERTE EN
LAS ZONAS RURALES



MINISTERIO
DE AGRICULTURA Y PESCA,
ALIMENTACIÓN Y MEDIO AMBIENTE





LA ARTESANÍA BERCIANA

Los productos artesanales tienen un valor único, pues son la expresión de los valores simbólicos o ideológicos de una cultura, están realizados con particular calidad y maestría a partir de técnicas muy antiguas.

Muchos oficios artesanos han marcado la vida de los bercianos a lo largo de su historia; surgieron como una necesidad de cubrir las necesidades cotidianas de utensilios, herramientas, vivienda, vestido, etc., en una época en la que no había productos industriales (o no estaban a su alcance) en su entorno.

De esta necesidad surgen oficios, algunos de los cuales han pasado a ser un mero recuerdo, o con suerte, se mantiene vivo en el taller de algún artesano que lucha por sobrevivir.

La alfarería

Si bien la comarca berciana no tiene una reconocida tradición alfarera, es uno de los oficios que se ha mantenido en el tiempo dedicado a fabricar tanto objetos para la vida diaria como objetos decorativos.

En El Bierzo subsisten algunos alfareros/ceramistas que crean piezas únicas que son verdaderas obras de arte.

Se fabrican diversidad de artículos con distintas utilidades como vajillas, lavabos, placas para hostelería, macetas, cuencos, objetos decorativos y un largo etc.

Los sistemas de fabricación también han ido evolucionando y aplicando las nuevas tecnologías como son la incorporación de las impresoras 3D o hornos eléctricos y de gas.

Y la comercialización, que antes estaba circunscrita a su área de influencia y a la venta en ferias y mercados cercanos, y ahora se hace también a través de los distintos canales que nos ofrece internet.



La madera

La madera es uno de los materiales mas usados a lo largo de la historia para fabricar todo tipo de bienes para la humanidad, desde las viviendas hasta los medios de transporte, pasando por los muebles, utensilios de cocina, herramientas de trabajo y una larga lista que se nos antoja interminable; casi cualquier cosa que uno imagine se puede construir en madera.

En nuestra comarca hay grandes representantes de este oficio, cada cual con su estilo propio que va desde la ebanistería a la expresión más artística del oficio.

Una de las curiosidades es la talla de árboles, árboles secos que recobran nueva vida en las manos del artista. Se puede hacer una ruta turística para visitar los distintos árboles extendidos por la geografía berciana que a su vez nos permite disfrutar de los pueblos y sus paisajes.

Hay artesanos que a la vez que fabrican muebles, utensilios o partes de una edificación, crean obras de arte dignas de los mejores museos.



La joyería

El uso de joyas como ornamento personal ha existido desde las primeras civilizaciones y sigue siendo un sector relevante de la economía mundial.

Son objetos de una extraordinaria belleza que a todo el mundo le gusta admirar o usar.

Aunque la joyería hoy en día se hace también de forma más industrial, tiene un componente de trabajo manual y artesano muy importante.

Si además se hace una fusión del arte de crear joyas con el uso de materiales diferentes y que de alguna manera tienen una vinculación con la zona donde se producen, estamos poniendo en valor también el territorio.

En el Bierzo hay varios exponentes de joyería artesana que consiguen piezas de una gran belleza aunando creatividad y materiales de la tierra.



Diseño publicitario

La artesanía puede abarcar tantas disciplinas como se pueda imaginar, un ejemplo de ello es el sector de la publicidad y el merchandising (Branding) que aunque no se suele relacionar con el mundo de la artesanía, existe actividad artesanal vinculada a ese sector que crea productos personalizados para cualquier tipo de empresa o autónomo, publicidad hecha a la carta con diferentes materiales y formatos que la hacen única y se convierte en un elemento diferenciador para la empresa o establecimiento que la usa.

En El Bierzo hay una incipiente representación de ese tipo de producto artesanal que está creando piezas únicas para sus clientes con un diseño y una calidad extraordinarias.

